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En enero 
próximo, Juan 
Pablo
Izquierdo será 
Investido 
como director 
titular de la 
Orquesta 
Sinlónica de 
Chile.

Ct DIRECTOR I a ñ o ra  c o n t r ib u i r  en el m u n d o  de la c u l tu ra  musical del país

Izquierdo, dirigiendo un sueño
Verónica M arinao 

S A N T I A G O

“Que la Universidad 
de Chile vuelva a tener la 
im portancia que tuvo en 
una época en el mundo 
de la cultura musical del
país”. Así explica Juan  
Pablo Izquierdo el objeti
vo del proyecto CEAC
2000, que hace ya varios 
meses le encargó el rec
tor de la Casa de Bello y 
que, según el connotado 
m aestro, ya está positi
vamente en marcha. Den
tro de este contexto, en 
enero próximo será in
vestido como director ti
tu la r de la Sinfónica de 
Chile.

Para  alcanzar la meta 
del proyecto -sigue Iz
quierdo- es indispensa
ble lograr una excelencia 
académica y en ese cami
no se insertan  las audi
ciones que en estos días 
realiza el maestro para 
aum entar (a 102 músi
cos) los cupos de la or
questa. “Para las nuevas 
audiciones hay un entu
siasmo muy grande ya 
hay 140 inscritos y eso ya 
es muy exitoso”, dice y 
destaca el entusiasm o de 
las regiones en colaborar 
con este proyecto.

-U n o p o d r ía  p r e 
guntarse por qué un 
director com o usted  se  
involucra en  un pro
yecto  en  una casa de 
estu d ios d onde las co
sas, sobre todo econó
m icas, no  son  fáciles.

-Bueno yo me involu
cro porque hay un plan 
cultural muy interesan
te, es una cosa de esas

que se presentan rara  vez 
en la vida, y bueno en el 
aspecto financiero tene
mos el respaldo de la 
Universidad de Chile y el 
enorme apoyo de la em
presa privada y eviden
tem ente los medios eco
nómicos se están acrecen
tando...

-Sabe -reflexiona el
maestro-, rara  vez se pre
senta en la vida de un 
músico una oportunidad 
de desarrollar un proyec
to de esta naturaleza por
que yo he hecho casi toda 
mi carrera en Europa con 
las mejores orquestas, 
jero si en Europa es más 
jien continuar una tra 
dición, aquí es crearla y 
eso hace mucha diferen
cia... por eso me pareció 
tan atractivo y además 
porque es algo que de al
guna manera yo he teni
do como pensamiento... 
realizar una labor cultu
ral, no solamente la labor 
profesional.

-¿Y hay p lan es de
que la Orquesta S infó
n ica salga de Chile?

-Sí, hay planes, pero
todavía no se pueden 
anunciar m ientras no se 
materialicen... Hay m u
cho interés de otros paí
ses de Latinoamérica de 
hacer intercambio de or
questas y yo creo que eso 
esmuyenriquecedor...No 
puedo dar nombres toda
vía porque aún hay con
versaciones, pero hay 
mucho interés de que la 
orquesta nuestra partici
pe en las temporadas de 
ellos y que las orquestas 
de ellos participen en las 
nuestras. En Latinoamé
rica hay orquestas muy
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buenas, es un contacto 
sum am ente enriquece- 
dor, además pienso yo de 
que para el desarrollo de 
una orquesta tener una 
gira es algo muy impor
tan te  porque de alguna 
m anera se fomenta el tra 
bajo en equipo y se busca 
siempre una superación

-U sted se reen con 
tró  con  la  o rq u esta  
desp u és de 7 años (el 
v iern es y sábado re
c ién  pasado fue la ac
tuación). ¿Hay m uchas 
d iferen c ia s  e n tre  la  
o rq u esta  q u e  u sted
recibe  ahora y la  que
dejó entonces?

-Bueno, no puedo com
parar porque hace siete 
años yo dirigí una obra

muy particular, “La misa 
en sí menor” de Bach, que 
utiliza sólo unos pocos 
músicos de la orquesta, o 
sea en realidad no puedo 
hacerla comparación por
que es una obra con coro 
y solistas... Pero ahora yo 
he encontrado que en esta 
orquesta hay un mate- 
rinl con posibilidades 
enormes... La orquesta ha 
tenido altos y bajos y, a 
veces, ha habido dificul
tades económicas como 
usted misma lo ha men
cionado Que no siempre 
han estado manteniendo 
las cosas como son, pero 
yo creo que está dentro 
del ánimo del rector -y 
así lo ha demostrado con 
hechos- que vamos para 
adelante, realizando este 
proyecto.

-¿P or q u é  u s te d
siem pre m ezcla obras 
con tem p orán eas con  
clásicos?

-Porque yo encuentro
que hay obras clásicas 
que todavía están vivas 
así que son contemporá
n ea s , por ejem plo la 
“Quinta Sinfonía” de Bee- 
thoven es una sinfonía 
que esta viva, es siempre 
creativa, fue compuesta 
en otra época, pero tiene 
una energía vital que la 
hace una música viva. Lo 
que quiero decir es que yo 
no creo tanto en esa dife
rencia entre la música de 
antes y la de ahora, creo 
que la música es la músi
ca y creo que uno se ali
m enta con los otros, diri
gir música contemporá
nea a mí me hace com
prender mejor los clási
cos y dirigir los clásicos 
me hace comprender me

jor la música contempo
ránea.

-¿Cuál es .su mayor
m eta com o director?

-Servir a la música,
nada más.

-Cuando usted  a su 
ma com o d irector titu 
lar, ¿va a segu ir v ia 
jando con la frecu en 
cia  que lo bace ahora o 
va a estar m ás tiem po  
en  Chile?

-No. Voy a estar bas
tante  más tiempo en Chi
le, pero voy a seguir via
jando porque sigo con mi 
orquesta en Estados Uni
dos y compromisos en el 
extranjero. Voy a estar 
bastante tiempo acá, bas
tan te  más de lo que he 
estado  en los últim os 
años...

-Aunque eso  sea  e s 
tresante.

-Bueno, sabe usted que
al tiempo que la música 
pide mucha energía da 
mucha energía, nosotros 
estamos conscientes de 
eso, para dirigir una sin
fonía hay que dar mucha 
energía, pero también se 
recibe mucho.

-¿Usted cree que el
artista  tiene un deber 
de contribu ir con  su  
país o esto  de involu 
crase en  un proyecto  
com o e l su y o  lo  ve  
com o una sim ple op
ción?

-Bueno, yo diría que
hay distintas m aneras de 
pensar en distintos artis
tas y yo no lo siento como 
una obligación. No lo tomo 
como un entusiasmo, yo 
creo que si me sintiera 
obligado quizás no lo ha
ría, así que no lo siento 
como una obligación.
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A unque Juan  Pablo Izquierdo  con tinúa  
iv iendo en Pittsburg, E stados U nidos, pro- 
resiva incn te  se acerca a C'hile. L uego de 
lesarrollar una ex itosa  carrera  com o d irec to r 

[' académ ico  en el ex tran jero , el año pasado  
Becidió hacerse cargo  de la dirección  artísti
ca dcl Proyecto  J e  C ulnvo , Enseñanza  i’ 
E xtensión de  las A rtes  en la U niversidad  do 
Chile, p o r petic ión  del recto r de esa  casa  de 
estudios.

A unque la puesta en m archa está fijada 
para  enero  dcl 2000. él ya esta de vuelta  en 
los escenarios locales. P rim ero  con la tem 
porada de conciertos de la F ilannónica en el 
T eatro  M unicipal y luego con la O rquesta  de 
C ám ara  de Chile.

Este v ien ies hará o tro  tanto al frente de la 
S infónica , de cuya batu ta  se hará  cargo  d es
p ués de siete años con un program a que 
integra lo c lásico  con la m úsica  del sig lo  
XX.

El concierto , que se repetirá  el sábado , se 
inicia con las suites del balle t R om eo  y  
Ju lie ta , de P rokofiev, y la Q uinta  S in fon ía  
de B eethoven. adem ás dcl estreno  de la obra 

'L o s  keraJdffA- negros, dcl com pt^sitor n a c io - ^  
nal León S chid low sky. que fo n n a  parte  de la 
pcntalogía Am erindia .

S chid low sky fue uno de ios co m posito res 
m ás im portan tes y  m ás in terp retados d u ran 
te la década  de los sesen ta  en el pais. 
R ad icado  actualm ente  en Israel, es pro feso r 
d e  com posic ión  de la A cad em ia  de  M úsica 
de la U niversidad  de Tcl A viv , y  su obra 
figura con frecuencia  en el rep erto rio  de d is
tintas o rquestas de Europa.

Para Izquierdo , L os hera ld o s  nebros  se 
ordena en  aquella  tendenc ia  "que pretende 
llegar a lo m ás au tóctono  de A m érica . D iría 
que  trabaja  m ucho  con las es tru c tu ras  colo- 
rísticas de la o rq u es ta” .

Ideada en  1983 para  narrador, o rquesta  de

cu e rd a s , p ian o  y p e rc u s ió n . i i ic lu \c  el 
H im no  a l '■ol. una m elod ía  p opu lar de la 
A m érica  and ina que liic tcco g id a  p( 'r  el 
peruano  C ésar V allejos. cuyo poem a será 
recitado  pt>r José Soza.

l/.quierdo tam bién  estará  al frente d e  la 
S in fón ica el v iernes 13 y  sáb ad o  14. L1 p ro 
g ram a dcl co n c ie rto  N‘’l() co n tem p la  la 
S in fon ía  en Re m en o r de  C esar I 'rank . S o c h e  
en ¡os ja rd in e s  d e  E spaña, de  M anuel de 
Falla. V B olero , de M aurice  Ravel.
► L A  S I N F O N I C A  R E C O R R E  E L
P A IS .  1:1 gran  p royecto  de reestructuración  
de la O rquesta  S in fón ica será  lanzado a fin 
año. cuando  se dé a conocer el program a de 
conciertos, d irec to res y so listas invitados a 
la tem perada. Los p lanes orig inales co n tem 
plan una gira que lle \ ará a la ag rupac ión  por
el territo rio  nacional, cu m pliendo  asi con 
u no de los puntos m ás relevantes del p ro 
y ec to  de Izquierdo.

Los o tros dos apun tan  a lograr la excelen 
cia del con ju n to  y a co n tinuar con la trad i
ción  m usical ch ilena, que  según el m úsico  ha 
sido  in tem im p id a  p or periodos. "No só lo  se 
tra ta  de crear instancias nuevas, s ino de co n 
tin u ar lo que  ha p erm anecido  v igen te  o ha 
s ido postergado".

Lo p r im e ro  ha s id o  co m j‘)le tar la 
O rquesta . C on  ese  propósito  se llam ó a una 
aud ición  en la que se han inscrito  MO po stu 
lan tes d e  C h ile  y el ex tran jero  para llenar 
a lrededor de 36 vacantes.

A dem ás de la estruc tu ra  form al, el d irec 
tor p retende in troducir una o rien tación  tetná- 
tica m arcada  por lo que  llam a m úsica  de 
nuestro  tiem po. "D ebe es ta r cspecialm en ie  
rep resen tado  el ám bito  de las A m éricas. sin 
perju icio  de que la base de cua lqu ier o rq u es
ta son las g randes sinfonias*’. advierte . "La 
idea es abrir un cam ino  que  ha sido ab an d o 
nado  en los ú ltim os años, pero  que antes 
existió . C on tinuar trad iciones que se inte- 
m m ip ie ro n  y que  hoy se presen tan  co m o  una 
necesidad".

M a ñ a n a , e l  s á b a d o  y l a  p r ó x i m a  s e m a n a , e l  DIRECTOR s e p o n d r á a l

F R E N T E DE  L A  O RQU E STA S 1 N FÓ N IC A C O N  D O S  p r o g r a m a s q u e l o a c e r c a n

A L A  TITULARIDAD q u e a s u m i r á  e l p r ó x i m o a ñ o y a l a d i r e c c i ó n

a r t í s t i c a d e l  PROYECTO CEAC 2000.
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JUAN PABLO IZQUIERDO inicia la próxiina 
semana “reestructuración” de la Orquesta Sinfónica

La próxima semana, el director Juan Pablo 
Izquierdo llamará a concurso para llenar los car
gos que faltan en la Orquesta Sinfónica. La ini
ciativa contribuiría a la estabilidad de la orques
ta y daría el primer paso en la reestructuración 
de la Orquesta Sinfónica, que lo tendrá como 
director titular entre enero del próximo año y el 
2005. El actual problema con estos cargos 
vacantes es que, según cuenta el destacado 
músico, “hasta ahora habían sido llenados con 
músicos ocasionales, o con el famoso contrato- 
boleta por el día o por la semana”.

Su proyecto no sólo contempla la reorgani
zación de la Orquesta Sinfónica, sino además de 
la Escuela de Danza y el Ballet Nacional. 
Izquierdo pretende darle un gran impulso a las 
creaciones contemporáneas, como un modo de 
retroalimentar la tradición musical con el pre
sente, ya que no ve una gran distinción entre la 
gran música de nuestra época y la música del 
pasado. En cambio sí cree que “la existencia de 
una fortalece tremendamente a la otra, de tal 
forma que ambas se complementan”.

Otra de sus aspiraciones es trasladar la 
música sinfónica hacia las regiones. “Entre las 
condiciones que le pedí al rector Riveros para 
hacerme cargo de este proyecto fue que la 
orquesta viajara por todo Chile; y ya estamos 
muy avanzados en eso, porque existe un interés 
enorme en el público. Mi idea es que cada pro
grama sea tocado en regiones de la misma 
forma que se hace en Santiago”.

Juan Pablo Izquierdo es exigente con sus

•  El músico dirigirá este
viernes y sábado a la

agrupación de la cual
será director entre enero 
del 2000 y el 2005. Sin 

embargo, él ya asumió 
extro4>ficialmente el 

desafio, y es asi como la 
próxima semana 

llamará a concurso para 
llenar los cargos 
vacantes de este 
cuerpo estable.

músicos y él lo sabe: “mi meta es 
sacarles el cien por ciento de lo que 
pueden dar, porque si eso se logra se 
produce una satisfacción en los mis
mos músicos que ven un progreso, una 
evolución en lo que hacen”. Tal vez 
por ello el director prepara para este 
viemes 13 y sábado 14, a las 19.30 horas en el 
Teatro de la Universidad de Chile, la interpreta
ción de tres obras clásicas que permitan “una 
especial demostración de virtuosismo de cada 
uno de los músicos de la orquesta”.

Las obras escogidas son Sinfonía en Re 
menor, de Cesar Franck; “Noche en los jardi

nes de España”, de Manuel de Falla; y Bolero, 
deMauriceRavel.

Un repertorio que tiene una significación 
muy especial porque “son obras muy queridas 
por mí y que son capaces de mostrar la orquesta 
en toda su capacidad. La sinfonía de Cesar 
Franck, por ejemplo, es una obra muy compleja

en la que las cuerdas forman como una masa 
sonora que dificulta mucho alcanzar lo que se 
quiere: una sonoridad amplia como de órgano; y 
en el Bolero, los instrumentos de viento salen 
cada uno a hacer su demostración, lo que tiende 
a mostrar a la orquesta en toda su capacidad”.

Para la interpretación de la segunda pieza 
del concierto —“̂Noche en los jardines de Espa
ña”— Juan Pablo Izquierdo contará con el pia
nista uruguayo-norteamericano Enrique Graf 
quien actuará como solista en esta pieza.

“Es un gran pianista, con quien he tenido el 
gusto de actuar en varias ocasiones. Por ejem
plo, tocamos el Segundo Concierto de Rachma- 
ninoff y el Concierto de Geshu, ambos en Esta
dos Unidos. Me avengo mucho con él, porque 
más que un buen pianista o un buen músico, es 
una persona de muy buen trato con el que es 
muy fácil entenderse”.

Terminado el concurso, Juan Pablo Izquier
do volverá a Estados Unidos para reunirse con 
su orquesta, Camegie Mellon Phílamionic, 
con la que iniciará la temporada de conciertos en 
el país del norte; y con la que ha editado una 
serie de discos compactos con obras reciente
mente estrenadas en las giras al Kennedy Center 
de Washington; Camegie Hall de Nueva Yoik; y 
el Simphony Hall de Boston. “Este disco fiie 
grabado en Pittsburgh y ha sido un éxito enorme 
en Europa, en especial en Inglaterra, donde ya se 
han editado cerca de cuatro ediciones del com
pacto”.

A A .
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Presencia de Juan Pablo Izquierdo
Con dos program as a su cargo, 

el m aestro chileno Ju an  Pa
blo Izquierdo ce rra rá  la ac

tua l Tem porada In ternac iona l de 
la S infónica de Chile. Como se ha 
dicho, Izquierdo tom ará a su cargo 
la d irección  del más antiguo con
jun to  o rquesta l del país a contar 
del año 2000. Su prestig io  y expe
rien c ia  in te rnacional se ap lica rán  
al m edio m usical chileno en el 
cual se formó.

El p rim er program a de esta  vi
sita  al pais com prendió obras de 
Prokofiev, Schidlowsky y Beetho- 
ven, en ese orden. Del b a lle t “Ro
meo y J u lie ta ”, del au to r de la 
ópera  “La guerra  y la paz”. Iz
qu ierdo  seleccionó sie te  núm eros 
en una Suite sinfónica que com
bina acertadam en te  la  riqueza so

nora con la  expresiv idad  del suce
d e r  escénico. El traba jo  de la S in
fónica, en am plio despliegue de su 
capacidad  num érica y de resp u es
ta  a los variados requerim ien tos 
de la obra obtuvo la más calurosa 
resp u esta  del auditorio .

Hace años está  ausen te  del 
país el com positor León Schi
dlowsky Gaete, nacido en Santiago 
en 1931 y que —como tantos otros 
valores m usicales n a c io n a le s -  
trab a ja  activam ente en países ex
tran jero s. El au to r de “La noche 
de c ris ta l” ha es trenado  una abun
dan te  producción y ha participado  
en E uropa en im portan tes centros 
artísticos, festivales y un iversida
des. D esde siem pre, su vena crea
dora se ha dirigido hacia el len 
guaje contem poráneo, adhiriendo  
espec ialm en te a las co rrien tes de

rivadas de las teo rías de A rnold 
Schoenberg, que en Chile mantuvo 
in ic ia lm ente el Grupo Tonus. Es 
tam bién  elem ento  rec u rren te  en 
su obra el tem a de las trad ic iones 
jud ías, de la h isto ria  de A m érica y 
contem poránea. En su obra titu 
lada “A m erind ia”, de la  cual se 
estrenó  el fragm ento “Los H era l
dos negros” (1983), con texto  de 
César V allejo, la d ram atic idad  del 
idiom a sonoro del com positor se 
asocia al lenguaje del poeta p e 
ruano con in tensidad  expresiva, 
por m edio del recitado . Cabe d es
taca r la  partic ipación  del actor Jo 
sé Soza, que aportó  la  voz en  el 
marco instrum enta l, conciso y po
ten te  que dio Schidlowsky al poe
ta  peruano. La reacción  del aud i
torio  fue en tu siasta  an te  el es
treno  del com positor chileno, ac

tua lm en te  rad icado  en Israel.
N úm ero final fue la  siem pre 

esp erad a  Q uinta S infonía de Lud- 
wig van Beethoven. No por muy 
conocida m enos a trac tiva  y po ten 
te  en  su tem ática , que a rra s tra  
m ultitudes. Como obra m aestra  
que es, acep ta  que sus in te rp re ta 
ciones varíen  deta lles, que el en 
lace de los grupos in strum en ta les 
d es taque  unos más que o tros en su 
desarro llo , que cada d iree c to r im 
ponga sus p a rticu la re s  puntos de 
vista sin a l te ra r  la vigorosa exp re
sión beethoveniana. En es ta  en tre 
ga, Ju a n  Pablo Izquierdo  encontró  
la co laboración  a ten ta  del con jun
to o rquesta l, donde apenas hubo 
uno que otro desliz m om entáneo y 
el público  la  rec ib ió  con el en tu 
siasm o habitual.

Daniel Quiroga.
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S atisfecho se encuentra Juan Pablo 
Izquierdo. Aunque está en calidad de 
director invitado, los ensayos de esta 

semana junto a la Orquesta Sinfónica han sido 
una suerte de anticipo de lo que vivirá el 
próximo año, cuando asuma el cargo de 
director titular de la agrupación.

Izquierdo estará a cargo de los dos 
próximos conciertos de la Temporada 
Internacional. El primero se realizará hoy y 
mañana, a las 19:30 horas, en el Teatro de la U. 
de Chile (Providencia 043), en un programa 
que incluye fragmentos del ballet “Romeo y 
Julieta”, de Prokofiev; el estreno de “Los 
Heraldos Negros”, de León Schildlowsky, y la 
Quinta Sinfonía, de Beethoven.

Izquierdo participará además como jurado 
en las audiciones para aumentar los cupos de la 
orquesta, en lo que constituye una de sus 
primeras tareas como director artístico del 
Proyecto CEAC 2000 de la U. de Chile.

Este primer “contacto humano” con la 
Sinfónica —según sus palabras— le ha 
permitido reencontrarse con músicos con los 
que había trabajado desde que comenzó su 
carrera y conocer a las nuevas caras que se han 
incorporado a la Sinfónica,

“Ha sido muy valioso, porque este es un 
grupo humano, no es como encontrarse con un 
instrumento. Nos hemos entendido muy bien 
con mi sistema y la orquesta está sonando 
magnífica. Realmente aquí hay un material de 
trabajo extraordinario”.

También ha podido comprobar que aún se 
siente en Chile una necesidad espiritual de la 
música: “Tiene un lugar de privilegio en 
nuestro pueblo. Por muchas razones no se ha 
cumplido con estas expectativas. Por ejemplo, 
en las regiones: allí hay iniciativas muy 
valiosas, i»ro este repertorio de gran orquesta 
llega ocasionalmente”.

Para este reencuentro con la Sinfónica,

• Después de siete años, Juan
Pablo Izquierdo se
reencuentra con la Sinfónica,
en un programa que sintetiza
el proyecto que encabezará
desde el próximo año en la
U. de Chile: unir tradición
con la difusión del repertorio
contemporáneo.

Izquierdo eligió un programa que puede 
in te^retarse como un paradigma de su labor a 
partir del próximo año. Sin duda que la mayor 
novedad es el estreno de “Los Heraldos 
Negros”, escrita en 1983 por el compositor 
chileno León Schildlowsky y basado en un 
poema de César Vallejo.

La obra forma parte de su pentalogía 
“Amerindia” y está escrita para orquesta de 
cuerdas, percusión, arpa y piano. También se 
incluye la participación de un narrador, rol 
que estará a cargo del actor José Soza.

—¿Cuál es la mirada de Schildlowsky sobre 
América?

“La música va expresando el contenido del 
poema de Vallejo. También se introduce una 
dualidad en la estructura de la música, por un 
lado el sonido más contemporáneo de la 
orquesta, con un aspecto coloristico bastante 
fuerte, y por otro, aparece el Himno al Sol, un 
tema popular quechua. Le pregunté a León 
«cómo es esto, que estén los dos mundos», 
entonces me contestó: «precisamente eso es 
América»”.

—Es muy interesante la mezcla que ofrece 
este programa. Estrenar una obra de un

El director durante 
los ensayos del 
repertorio que 
ofrecerá hoy y  
mañana: fragmentos 
del ballet “Romeo y  
Julieta", de 
Prokofiev; el estreno 
de“Los Heraldos 
Negros", delchileno 
León Schildlowsky, y  
la célebre Quinta 
Sinfonía de 
Beethoven.

compositor chileno contemporáneo junto a 
una pieza tan célebre como la Quinta Sinfonía.

“Es algo que hago corrientemente, porque 
creo que obras como la Quinta Sinfonía y, en 
general, las obras de Beethoven, están 
perfectamente vivas y contemporáneas. En 
ese sentido, se acerca mucho a esa definición 
de la tradición que da Stravinsky: la tradición 
tiene sentido siempre que alimente el 
presente”.

—Se podría criticar, “¡de nuevo! la Quinta 
de Beethoven...”

‘La Quinta no es nunca «de nuevo». La he 
dirigido muchas veces y cada vez que la 
repongo, la estudio desde cero y siempre me 
maravillo de su grandeza inagotable. Es como 
esos grandes monumentos de nuestra cultura 
occidental, como Shakespeare, Cervantes o 
Dante. Siguiendo la definición de lo clásico, es 
lo que trasciende y perdura”.

YennyCáceres.

Chileno de 
Vanguardia

Radicado en Israel desde fines de los 60, 
el compositor chileno León Schildlowsky se 
desempeñó como directordel Instituto de 
Extensión Musical de la U. de Chile. 
Apasionado de Amold Schoenberg, fue un 
músico de vanguardia muy admirado por 
sus pares mientras vivió en Chile.

“Los músicos de mi generación se lo 
conocen de memoria”, asegura JiianPablo 
Izquierdo, quien ha estrenado muchas de 
sus obras en distintos escenarios del 
mundo. Hace tres años dirigió en Berlín 
una pieza dedicada a José Miguel Carrera, 
con textos de Pablo Neruda
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Mnando larquesta
El concurso para llenar cerca de 40 plazas de la 
Orquesta Sinfónica comenzará este martes con 
90 finalistas. Juan Pablo Izquierdo, quien 
asumirá como director titular de la agrupación 
en enero del 2000, forma parte del jurado.

En tre  el m artes y el m ediodía 
del próxim o sábado, 90 m úsi
cos se m ed irán  en un reñ ido  

concurso que p roveerá  36 nuevas 
plazas en la  O rquesta Sinfónica.

La activ idad inc rem en ta rá  la 
dotación del conjunto  a 104 in te 
g ran tes e inco rpo rará  a la p lan ta  
de la agrupación  (por m edio de un 
contrato) a qu ienes ap rueben . De 
esta  forma, se e rra d ic a rá  la  ca te 
goría de m úsicos “a hon o rario ” o 
“con b o le ta”, s ituac ión  que hoy 
afecta  al 50% de los in teg ran tes de 
la Sinfónica.

Ju an  P ablo  Izquierdo, nervio  y 
m otor de la  in ic ia tiva conocida co
mo “CEAC 2000”, se in teg ra rá  al 
ju rad o  ca lificador del concurso 
que tam bién  debe e leg ir a un se 
gundo concertino en tre  L orena y 
M arcelo González, H éctor Viveros 
y D enis Kolobov.

“Estam os en p lena  realización  
—dice Izquierdo— m uchos pues
tos están  vacantes y la agrupación 
se ag ran d ará  considerab lem en te  
(para funcionar en enero  del 2000). 
Hay 36 plazas p a ra  cu b rir  y e s ta 
mos muy contentos porque la re 
cepción de los postu lan tes ha sido 
ex tra o rd in a r ia ”.

—¿La p lanta de la Orquesta no 
se verá afectada?

“No hay razón p a ra  ello. Esto 
significa que los m úsicos que han 
estado como «extras» (algunos por 
mucho tiem po) tie n en  ahora  la  po
sib ilid ad  de in g resa r a la  O rques
ta  con seguridad  la b o ra l”.

—¿Quiénes serán los jurados?
“El ju rad o  lo nom bró el pro- 

r re c to r  (encargado del CEAC) y es
tá  in tegrado  por el concertino, Al
berto  D ourthé; la an tigüedad  m á
xim a de la agrupación, el ce llis ta  
A rnaldo F uentes; el p ia n is ta  de la 
F acu ltad  de A rtes, C irilo Vila; el 
nuevo d irec to r del Coro Sinfónico, 
Guido M inoletti, y qu ien  habla. 
D ecidirem os po r unan im idad  y to 
dos los votos te n d rá n  el mismo va
lo r”.

—¿H abrá plazas en todos los
instrum entos?

“Hay cargos en v io lines y vio
las. Tam bién en cello  (necesita
mos un segundo solista) y otro vio
lín  concertino. Muchos m úsicos 
«extra» de la  O rquesta postu larán . 
H abrá dos so listas por cada ins
trum ento , porque la agrupación 
se rá  más grande y, ocasionalm en
te , se d iv id irá  en dos. Cada or
q uesta  te n d rá  sus propios solistas. 
Tam bién hay cargos de tu tti en ca
si todas las á re a s”.

—Cuando usted reestructu ró  la 
F ilarm ónica, hubo dificultades pa
ra  llenar las plazas de bronces. Se 
tuvo que llam ar a músicos ex tran je
ros. ¿Ve sim ilares problem as en el 
momento actual?

“La situación  de la S infónica 
con respecto  a lo que e ra  la  F ila r 
m ónica (antes de la  renovación), 
es rad ica lm en te  d istin ta . E sta es 
una o rquesta  que está  mucho más 
com pleta. En ese en tonces —y es
pec ia lm en te  en el á re a  de los me-

‘‘Algunos músicos 
que han estado co
mo extras» por 
mucho tiempo 
tendrán ahora la 
posibilidad de in
gresar a la planta  
de la Sinfónica 
con seguridad la
boral”, dice el di
rector.

ta les—, no pud ie ron  lle n arse  c ie r
tas plazas. Como titu la r, ten ía  la 
obligación de conseguir a los m ú
sicos más idóneos... Chile es d is
tin to ahora , hay una gran can tidad  
de in té rp re te s  jóvenes, muy ta le n 
tosos y p reparados, mucho más 
que hace 15 años. En este  caso, las 
postu laciones han  sido ab ie rtas  y 
si no se puede lle n a r algún cargo, 
te n d ré  que bu scar donde sea a la 
p e rso n a”.

—En todo caso, los extranjeros 
que vinieron a la F ilarm ónica crea
ron escuela...

“Es gente muy valiosa y el 
apo rte  que ellos han dado a la  cu l
tu ra  nac ional es enorm e. O currió 
en Chile en o tra época en el te 
rreno  de las cuerdas, con músicos 
como Tere, In iesta , Wang, F ischer, 
Simek, M uchtler y otros que fue
ron g randes m aestros. Lo mismo 
sucedió en A rgentina ”.

—¿Cuándo se in teg rarán  a la 
O rquesta los nuevos músicos?

“Em piezo los ensayos el 3 de 
enero  y harem os una g ira por todo 
Chile con la nueva O rquesta”.

—¿En qué prem isas se basa el 
Proyecto CEAC 2000?

“Prim ero, en la excelencia, 
pues p a ra  cum plir con los g randes 
com positores y con el público, te 
nem os que d a r  lo m ejor de noso
tro s”.

“Luego, que este  nuevo p ro 
yecto signifique la  continuación  
de la  gran  época e in fluencia  que 
tuvo la  S infónica en  el ám bito m u
sical. P orque esta  O rquesta  fue 
abandonada por m ucho tiem po”.

“D espués, que esto vaya p ara  
todo Chile. Cada program a que se 
haga en Santiago d eb e rá  cu b rir  to
do el te rr ito rio  n ac io n a l”.

—Concretam ente, ¿qué benefi
cios trae rá para los músicos?

“D esde luego el beneficio  de 
la estab ilidad . E sta situación  de 
m úsicos «extra» se te rm in a  (oca
sionalm ente podrá  inv itarse a a l
guien, como sucede en todas las 
orquestas). D espués, el hecho de 
te n e r  público  en todo Chile es a l
go que estim ula y da sen tido  a 
nuestro trab a jo m usica l”.

“Se neces ita  esa retroalim en- 
tación. En el últim o concierto  
—por ejem plo— tuvim os que sa lir  
seis veces al e scen ario ”.

—¿Y eso no tiene que ver con lo 
acertado del program a?

“Es verdad, pero  ese program a 
estaba e laborado  desde an tes y 
una cosa no está sep arad a de la 
otra. P o r ejem plo , la  p ro g ra 
m ación que tengo p a ra  el p rim er 
año y que está  casi lis ta  (ya estoy 
pensando  en  el segundo y te rc e r  
año), tien e  ca rac te rís ticas  lig e ra

m ente d ife ren tes  a lo que ha sido 
trad ic ional. D eberá  te n e r  vigencia 
p a ra  Santiago y p a ra  regiones: se r 
creativa  p a ra  am bos grupos”.

“Hay que ir  p rep a ra n d o  un pú 
blico y en ningún caso to c ar esas 
obras que venden más, po rque el 
público  tie n e  que e s ta r  constan te
m ente estim ulado  po r aquello  que 
no conoce, pero  con un punto de 
re fe ren c ia  en lo conocido”.

“Las novedades no sólo se en 
cu en tran  en  la  m úsica nueva, sino 
tam bién  con los clásicos: no po
dríam os p en sa r  en un m undo m u
sical sin Mozart, Beethoven o 
Brahm s. Tam poco tie n e  sentido 
espec ia lizarnos en los clásicos sin 
p re se n ta r  la  m úsica de hoy, po r
que una cosa a lim en ta  a la otra. El 
m undo no nace cada día: hay una 
trad ic ión  y, como dec ía  Stra- 
vinsky, «esa trad ic ió n  sólo tiene  
sen tido  si a lim en ta  el p resen te» ”.

—¿Cómo m archa el plan para el 
nuevo teatro de la Sinfónica?

“Ya se tomó la decisión  de 
constru irlo , lo que no significa 
que es ta rá listo p ara enero . Se es
tán  haciendo  estud ios en varios 
lugares prop ios de la  U niversidad. 
P ienso que en  los próxim os m eses 
h ab rá  c la rid ad  en ese sen tid o ”.

Víctor M. Mandujano.


